

396

58 9

Madrid, en primero de Junio de 1670. años.

Estando ya en la Coruña el Señor Don Juan de Austria por el año de 1668: aguardando tiempo para hazerse a la vela, y preeunidas las naos en qauia de hacer el passage a los Estados de Flandes, que iba a regir; cambiò a escuadra del viage, y del cargo con la Reyna nuestra Señora, por auerle agrauado una flaxion al pecho, que de tiempo atras padecia, y dezirle los Medicos ser muy contraria a este achaque la frialdad del Clima de aquellos Payses. Admitiose la excusa por su Magestad; y pasando su Alteza al Reyno de Aragon, suplico a su Magestad, desde alli, se sirviese de exhonerar al Padre Juan Euerardo Nidhardo, Religioso Iesuita, su Cofessor, y Inquisidor General, de los cargos que exercia, por seguir algunos inconvenientes de ocuparlos siendo Estrangero: y en seguimiento de esta instancia se vino acercando el señor Don Juan a la Corte; condescendio tambien su Magestad a este ruego; y el dia 20. de Febrero del año siguiente de 1669. salio de Madrid este Religioso (acompañado en la salida del Eminentissimo señor Cardenal Aragon, Arçobispo de Toledo, y portador de la Junta superior del Gouierno) y encaminandose a Guipuzcoa atravesò los Pirineos, y por la Francia passò a Roma, donde actualmente reside. Poco despues fue proueido el señor D. Juan por Vicerrey del Reyno de Aragon, y Vicario General de aquella Cetona, cuyo empleo exercise oy, residiendo en la ilustre Ciudad de Zaragoza.

Tratose sucesivamente a esto de componer las diferencias que se auian mouido entre las Coronas de España, y Francia; y reduciendose a perfeccion el ajuste, se firmò la Paz entre ambas por los Plenipotéciarios en la Ciudad Imperial de Aquisgrana a dos de Mayo del dicho año. A que se siguió, que considerado algunas Potencias del Norte la gran conveniencia de la duracion desta Paz, y discurriendo el mejor modo de afianzarla, y de conservar el bien publico de todos con la vnuersal quietud, se conuinieron en ajustar un acto de Garantia, y Liga triple los Reyes de Inglaterra, y Suezia, y los Estados de Olanda; cuyos principales puntos se redujeron a que si por algun accidente ropiesse el Rey Christianissimo la Paz de Aquisgrana, acordiendo qualquiera parte de los Dominios del Rey nuestro Señor, al punto mismo mouiesen sus armas contra el estos coligados, oponiendose por la parte donde acometiese, ó haziendole (por la que cada uno tuvielle mas comodidad) diversion tal, que no solo le obligassen a ceñir en el acometimiento, sino tambien a reparar todos los daños originados del, concurriendo a este fin cada uno de los coligados con las fuerças siguientes. El Rey de Inglaterra con 40. baxeles de guerra por lo menos, montados de Artilleria, y tripulados de gente, a toda seguridad, y satisfaccion, y demas dellos 600. Infantes bien armados, y 600. Caualllos, y a falta dellos 600. Infantes. Los Payses Bassos con igual numero, y calidad de baxeles, y Infantes, y con 200. cavailllos, y a falta dellos con doblada Infanteria en su lugar. Y el Rey de Suezia, por la comodidad de mouer Exercito de tierra, pondrá en campana dentro de tres meses que sea auisado del mouimiento 1100. Infantes, y 50. cavailllos, auiendo de ser la operacion de todos, aunque de acuerdo comun de los coligados, a satisfaccion, y parecer del acometido, y mandadas todas las fuerzas de sus Generales, y Cabos.

Fuò proueido en el Gouierno de los Estados de Flandes, en lugar del señor Don Juan, el Condestable de Castilla, q̄ passò a encargarse del con celeridad. Meses despues se concedio licencia al Duque de Alburquerque que Vicerrey de Sicilia, para que se

venga a servir su plaza de Consejero de Estado. Y el Virrey nato de Sicilia q vaco por el, se dio al Principe de Ligni, natural de los Estados de Flandes, y General que era de la Cañalleria de ellos. Y al Marques de los Balbases se nobrò por Embaxador en Alemania, con que el Conde del Castellar (que exercia este cargo) se vendrà a servir su puesto de Consejero de la Camara de las Indias.

Auia en la Plaza de Oran algunas poblaciones de judios, q por auer crecido a numero considerable, mouieron a discutir años ha la conveniencia Politica de expelerlos della. Retardo por largo tiempo esta resolucion, combatida por una parte de parecer justo mantenerles el seguro en q vivian concedido por los señores Reyes, y por la otra, de los zelos q podia ocasionar su multitud, y los inconvenientes q della podian resultar al servicio de Dios, y del Rey; y preponderando en fin esta justa consideracion, fueron echados por el año de 69. todos los desta nacion, y transportados en seguras embarcaciones, que se fletaron para ello, a Salónique, Amsterdá, y otras partes de religion libre, executandose esta expulsion co cordura, y acierto por el Marques de los Velez, Virrey actual de dicha Plaza de Oran, y de las de Mazalquivir.

Decenia la prudente, y poderosa Republica de Venecia con sus fuerças militares el raudal impetuoso de las armas de los Turcos en la famosa Isla de Candia, auiendo muchos años q mantenian, y defendian en ella, contra tan grande poder, la Plaza, que toma, dà el nobre a la misma Isla; y aunq varias veces la auian puesto sitiio los infieles, y estrechadole, ó aflojadole, segun los tiempos, ó los accidentes, siépre auian preualecidu las Armas de los Venecianos, hasta q auiendo los Turcos, co la pofia de un cerco de tres años, reducido esta fuerza al extremo peligro de perderse, fue preso q los dueños della, auxiliados de las Armas Christianas de casi toda Europa (q como en catifa comun concurrieron a esta faccion) hiziesen un gallardo esfuerzo por socorrerla. Corria el año passado de 69. quando a todo trance se intentó este socorro, pero aunq el valor, y tesón de los Christianos fue tan grande q abrio camino por entre la densa multitud de los Alabes, a introducir a viua fuerza (como lo consiguio) algunas tropas en la Plaza, preualecio tanto el infinito numero de los infieles, q quedando muerto en la faccion el Duque de Beufort General de la Armada Francesa, nieto de Enrico IV. y otros señalados Cabos de todas Naciones, ni pudo el socorro introducido ser el que se necessitaua, ni por el consiguiente pudo la Plaza dexat de caer en manos de los Turcos, precediendo pactos de concordia entre ellos, y los Venecianos, y todas las honestas condiciones que se practicaran en la mas ventajosa rendicion a fauor de los sitiados.

Retuuo, y retiene el Padre Juan Euerardo Nidhardo el honorifico titulo de Confesor de la Reyna N. S. y por su ausencia mandò llamar su Magest. para confesarla al Doct. D. Luis de Antequera Curia de Palacio, con quien toda via se confiesa.

El puesto de q hizo dexacion el P. Juan Euerardo fue el de Inquisidor General, y paso a ocupar la propiedad del, D. Diego de Valladares Obispo de Plasencia, del de el q obtenia de Presidete de Castilla; y en este ultimo fue puesto D. Pedro de Guzman Conde de Villavimbra, q era del Consejo, y Camara de Castilla. Y casado al mismo tiempo hizo merced su Magest. de Consejeros de Estado a Don Juan Enriquez de Cabrera Almirante de Castilla, al Condestable de Castilla q Gouernia a Flandes (como se ha dicho) y al Marques de Altorga, que sirve la Embaxada de Rota. El P. Alonso de Salizanes General de la Orden de S. Fraulo q fue presentado por el, q por auer sido promovido a esta Dignidad, le deuia cesaria de General, legi-

do la expulsión de los estatutos, y antiguos, y moderados exéclarés; con todo ha conseguido ser mantenido en uno, y otro hasta el Capítulo General, q se ha celebrado en la Ciudad de Valladolid a 24. de Mayo de este año, en q ha sido electo por General el P. Fr. Francisco María Polizzi Guardián que era de Gerusalen, y natural de Sicilia, y por Comillario General de la Familia Cismontana al P. Fr. Joseph Ximénez Samaniego, hijo de la Provincia de Burgos.

Murió el año pasado en esta Corte el Baron de Reed Embaxador de Olanda, cō la novedad de ha zer patente q moría Catolico, recibiendo con ternura, y Fé los Sacramentos de la Iglesia, a cuyo dichoso suceso correspondió la alegría de su Mag. mandando q por cuenta suya se le hiziese sumptuoso entierro, y exequias. Y también murió entrado ya este año el Duque de Cardona, y Segorbe, y pocos días despues su unico hijo varon, recayendo tan grandes Estados en la gran Casa del Duque de Alcalá, con q es hoy de los vassallos mas poderosos q tiene Monarca alguno de la Europa. A este Caballero se le ha concedido licencia para q venga a la Corte a seguir su pleito tocante a sus Estados, y el interin del puesto q tiene de Capitan General del mar Océano, y Costas de Andalucia se ha dado al Duque de Veraguas, con retención del cargo q ocupa de Capitan General de la Armada Real del mar Océano. Pasaq así mismo a mejor vida el Marques de Aytona, dexando en esta los empleos de la Junta superior del Gouieruo por la Clase de Grandes, y el de Mayordomo Mayor de la Reyna N. S. Este segundo se dio al Duque del Infantado y Pastrana, y el primero al Condestable de Castilla Gouernador de Flandes.

A 9. del ultimo mes del año pasado de 69. terminó el curso de las fatigas de este siglo la Santidad de Clemete IX. P. M. auiendo pocos días antes creado 7. Cardenales, y entre ellos por Espana a D. Luis Portocarrero hijo de la ilustre Casa de los Codos de Palencia, Dean q era de la S. Iglesia de Toledo, el qual auendolo llegado poco despues de la noticia desta Dignidad, la de la muerte de su Santidad, partió por tierra a Roma, a donde llegó al 24. de Abril, y entró luego en el Conclave, q aun no se auia convenido, y acordado en la elección del Pastor Sumo; pero a los 29. del mismo mes fue exaltado a la Silla de S. Pedro el Cardenal Altieri, en edad de mas de 70. años, Romano de nació, Maestre de Camara q era del Papa difunto, y uno de los ultimos 7. Cardenales q creó, y ha tomado en la aclamación el nobre de Clemete X.

Las principales prouisiones de puestos que se han hecho por este tiempo, han sido la del Virreyntado de Cerdeña, q se dió al Duque de S. Germain, el qual cō prudencia, y justicia va castigado los q en aquel Reino tuvieron parte en la muerte inocente del Marques de Camarasa su antecesor. La Capitanía General de Galicia se dio al Conde de Humanes, q era Asistente de Seuilla, y este puesto al Conde de Lenges, y el Duque de Sessa fue por Vitrey al Principado de Cataluña, por auer sido promovido al Gouieruo de Milan, q murió por muerte del Marques de Mortara, el Duque de Ossuna, que exerce el cargo de Cataluña.

Murió el Duque de Medina de las Torres, y pasó a su Presidencia de Italia el Codo de Oropeza, q tenía la de Ordenes; esta ocupó el Conde de Medellin, q era Cavallero Mayor de la Reyna N. S. y cupo este puesto al Marques de Castel Rodrigo, q se halla también con el de Consejero de Estado. Y por muerte del Marques de Salinas se dio el cargo de Capitán de las Guardias Espanolas de su Mag. al Codo de los Arcos.

Passaron desta vida D. Blasco de Loyola, Secretario de Estado de la parte de Italia en propiedad, y del Despacho Vniversal, y D. Juan Bañuelita Arellano, q era Secretario de Estado, q servía en gouierno la dicha Secretaría parte de Italia, y d'An-

tonio de Alosa Rodarte Secretario de Camara del Patronato Real, le jubilaron por sus achaques, y edad. La falta destos sujetos ocasionó la remoción, y prouisió de Secretarias, q se irá refiriendo como se fuerá ofreciendo a la memoria. D. Pedro Fernández del Capo, Secretario de Estado de España, y el Norte, entró en la Secretaría del Despacho Vniversal, con merced de Consejero de Camara de Indias: las Secretarías q eran de su cargo, se dieron a D. Diego de la Torre q tenía las de Guerra de tierra. El gouierno de la Secretaría de Estado de Italia le ocupó D. Pedro Medrano, q era Secretario de Guerra de Mar: esta Secretaría se dió a Bartolome de Legasa. Las de Guerra, q vacaron por D. Diego de la Torre, a D. Pedro Coloma, q era Secretario de Italia parte de Nápoles. La Secretaría del Patronato Real q tenía Alosa, se dio a D. Juan de Subiza. La de Camara de Justicia de este, à Francisco Carrillo: este auia sido nôbrado antes por Secretario de Indias parte de Nueva España, por ascenso a la del Perù de D. Gabriel de Quiros. D. Gabriel ocupó esta por muerte de D. Juan del Solar; y la de Nueva España antes, por jubilacion de Alonso Fernandez de Lorca q la tenía. La Secretaría de Nueva España, q vacó por la promoción de Francisco Carrillo se dio a D. Francisco de Madrigal, q era Secretario del Consejo de Hazienda; y en esta entró D. Garcia de Bustamante, q era Oficial mayor de la Secretaría de Milán, auéndolele concedido la merced de la Secretaría en casamiento cō vna de la Camara de la Reina N.S. En la Secretaría de Italia parte de Nápoles q desébarazó D. Pedro Coloma entró D. Geronimo de Ortega, q servía la propiedad de la de Sicilia; esta ocupó D. Juan Antonio de Zarate; y a la de Milán q este tenía pasó D. Iñigo Fernández del Capo (hermano del Secretario del Despacho) desde la plaza de Oficial mayor de Estado de Italia q servía. La Secretaría de Ordenes q vacó por D. Geronimo de Cuellar, se dio a D. Miguel de Goueo Oficial mayor de Estado del Norte. La de Cruzada a D. Tomas Perez de Viloa Oficial segudo de la Secretaría de Estado de España; y D. Joseph Manurga Contador q era del Consejo de Indias, ha entrado en la Secretaría de la Inquisición por casamiento con la viuda de D. Francisco Montenegro que la exerceía.

Cerca de los fines del año passado de 69, se acabó la sumptuosa Capilla q años antes se empeçó à labrar en la Parroquial de S. Andres para el cuerpo del glorioso Labrador S. Ilidro Patron de Madrid, y correspondió à la Magestad, riqueza, y labor de la obra (que todo es exquisito) la celebridad, y solemnidad de Altares, colgaduras, y Procesión con que se trasladó à ella esta preciosa Reliquia.

Fue nôbrado en Frâcia por Embaxador desta nacion, para esta Corte, el Obispo de Besies, y en el camino del viage fue promovido al Arçobispado de Tolosa: entró en Madrid el año presente; y en correspondencia suya ha sido nombrado por Embaxador de su Magestad en Frâcia el Conde de Molina, el qual ha de passar à negocio particular por Inglaterra, y deixar allí por Embiado Extraordinario à Don Gaspar Ybañez Marques de Agropoli.

Tres semanas antes del tiépo en q se escribe esta relación, le sobreuinieron al Rey N.S. vnas tercianillas, q le repitiero á cinco, qusto Dios q con dos sangrias se librâse su Magestad dellas; y en demonstració de este justo cõ suelo, y regocijo, y de la entera salud con q (por medio de la Divina misericordia) está, se preuiene vna mascara por toda la juventud Noble desta Corte, en q han de entrar casi todos los Grandes Señores della, serà Miércoles 11. de Junio; y para el Lunes siguiente está señalada la fiesta de Toros, en que segun la preuencion, han de passar de seis los Caballeros que han de entrar con texon en la Plaza.